
洪叔的生命故事



童年篇

我生於一九三二年，今年七十九歲，大家都稱

呼我做洪叔。

我的家鄉在新會，一共有 4兄弟姊妺，我排行

第 2，父親是一位「水客」。當時因家境貧窮，而且

不幸遇著中日戰爭，於是在我九歲時便隨父親到澳

門讀書和工作、我對新會實在沒什麼印象及歸屬

感，加上與三姊妺失去聯絡，至今仍生死未卜,所以

不會有回鄉逛逛、愐懷舊地的念頭。

我在澳門生活的日子絕對較鄉下的快樂得

多。九歲時我入讀某所天台學校，當時每班約有二

十多人，課室的設備尚算完善，基本的桌椅、黑板、

書本等都一應俱全。但我讀了一年後便綴學了，因

為我本身對讀書的興趣已不大，加上家境欠佳、難

以負擔學費，所以在我十二歲時便成為了造船廠的

學徒，希望可幫補家計，但隨著做學徒的時間愈來

愈長，我對這行的興趣變得更大，我不但學會了造

船，造船的技術還成了我的專長呢!



回憶起兒時，我記得放學後多數會與同學到

大三巴玩耍，但由於該年代的當地居民普遍的生

活水平不太高，薪金都只是剛能糊口，因此沒有

多餘的錢去添置玩具，於是我們便玩一些簡單又

低廉的小遊戲。例如玩「彈波子」、「彈銀仔」、「燒

炮竹」等，它們的玩法十分簡單,首先每人拿著

一顆波子或硬幣,，然後把某物品放在遠處作被

瞄準的目標,，最後把波子或硬幣彈至該物品倒

下便獲勝。我雖然玩了多年,，但並沒有什麼取

勝之道，因為我從不在乎結果，只是享受玩樂的

快感而已。

由於澳門並非一個很大的地方，所以不少人

都以單車代步,，於是在街頭上的單車總是隨處

可見;我一直都很羨慕有單車的孩子，因感覺十

分「威水」，但購買一輛單車太貴了，根本負擔

不上，因此我有時會相約同學花$0.5 租半小時

的單車騎,十分高興!



工作生涯篇

我的工作佔去了我大部份的時間和生活，年

輕時我的生活幾乎都被工作充滿、豐富著。

我做過十分多的工作，大多是散工，開工就

計時數賺錢，能掛上口邊的或是別人隨口念念的

我都做過，就如大廈保安和木工等等，連釘石

板、建天花我也略懂一二。原因可能是我不拘小

節的性格在無形中影響著我的一舉一動，我不介

意工作的種類或是工資，只要能賺錢有收入的就

好。同時，我的雙親在我還小的時候就去世了，

沒人教會我如何為將來前途作規劃，無親戚能讓

我依靠。在面對無依無靠卻要養活自己的情形

下，我不得不作出逢工就做的選擇。

我做過大廈保安，是我做過的工作當中最為

辛勞又沒有得著的一份，雖然不會日曬雨淋，又



「有瓦遮頭」，保安只需要安坐在崗位上便可輕

鬆完成，但十分無所事事，不單沒有挑戰性，而

且要捱夜輪間，沒有定時及固定的作息時間。

在眾多散工之中，我做得最長久的一份工

作，可算是木工了，我在這方面特別有經驗。我

的工作可不是製作普普通通的木椅，木桌等兒戲

的玩意，而是能乘風破浪、勇往向前衝的大船

啊！相比起普通的木製家具簡直「蚊比同牛

比」，我製作的船比人還高還大。從砍木到適當

的大小，一塊一塊地砌好，以及直到整隻船都用

麻根紮好、釘裝妥當，都是由我一手包辦，都是

我用汗水一點一滴製作出來的。當然沒有現在的

新船那般美輪美奐，不過我依然為我的完成品感

到有成功感。

我是由「學師仔」的身份進入這個行業的，

由低做起向船廠的師傅拜師學藝。當時可沒有工



資、福利之說，只會有膳食供應，住的都是租船

廠附近的，方便上班和吃飯啊！在學師的過程中

不斷要穿州過省，在香港大陸四周走來走去，那

裡有船廠接到工作時便到那裡去，赤柱、西貢和

鴨脷洲都是常去的地方，有時更加要上大陸呢！

上面的木材當然較便宜，同樣一公斤香港卻要貴

幾十元。間中我們還會去樹林中砍些回港，在今

時今日是難以想像的一件事。上大陸更不少得吃

野味，穿山甲和狗肉都曾嘗過，味道真的是相當

不錯！但是現在都沒了。

不知不覺都做了幾十年了，說沒興趣卻做了

這麼久是騙人的，即使到了退休後的今天我都一

直有留意有關造船的資訊及加以研究。想當年天

天日曬雨淋的辛勞的確無法言喻，除了下雨天

外，由早上八時做到晚上十時，想工作就工作，



時間還算彈性。娛樂只有閒時到船廠工會跟工友

們聊天及打麻雀輕鬆一番罷了，坦白說日子過得

還真枯燥，值得我自豪的是從來未在工作上受過

傷，全靠每一天經驗都在累積。當我親自造好一

隻船之後，心裡都被滿足感充滿著。到我退休的

一天，我已經是幾個「學師仔」的師父了。

所以還是造船好。起碼能對著我有興趣的事

和帶給我快樂。木工這一份工作令我獲益良多，

我現在能夠運用已有的技巧去做義工，去幫助其

他有需要的公公婆婆修理木造的用品了。



戀愛篇

當我大約二十多歲時,我在澳門的造船廠認

識了一位女同事,大家都很喜歡對方,所以很快

便「行埋」了。我們在澳門拍拖時的活動平淡得

很,與其他情侶無異,就是「行街、睇戲、食飯」。

印象較深的是我們放工後會一起看黑白

電影,我們總愛坐到後排觀賞電影,因為避免被

熒幕的強光刺傷眼睛。當時的電影大多是默劇,

只有評述員從中講解,雖然及不上現在的色彩豐

富和精彩,但我從不覺得悶,反之卻十分享受和

回味拍拖的歡樂……



年輕時我因工作關係要在中港兩地四出奔

走,根本沒時間去拍拖、與女朋友聯繫感情,所以

大約一年後我們便分手了。自此後我沒有再談過

一場戀愛,更何況是結婚呢! 可能是我的工作性

質較難接觸女性,而且有心儀對象也沒有時間拍

拖吧,所以至今我仍是單身,但我從沒有後悔或

羨慕其他戀人,因為相比起拍拖的生活,我還是

覺得一個人較自由和快樂,輕鬆得多!



悠閒、生活點滴

自六十多歲退休後,我閒來無事時總愛躲在

家中看電視或到附近的公園散步,觀賞他人對奕,

更因而認識了些朋友,但從不相約外出,只限於

在公園內閒聊。不過經常地到公園坐是很枯燥乏

味的,所以我便隨朋友到鴨脷洲的社區中心「返

工」,以消磨時間及做些有意義的事。

我每日風雨不改地到鴨脷洲的社區中心「返

工」,由早上八時半工作至下午六時,工作的範圍

很廣泛,大概是收拾桌椅、更換蒸餾水、燈泡、

維修簡單電器等,像年輕時上班一樣忙過不停;

我從不覺得辛苦、疲倦,因為忙碌總比獨留在空

空如也的房間快樂得多,而且更有成功感,所以

即使沒有任何報酬,當上義工,已令我很開心、很

滿足。

除此之外,我以前都會參加中心舉辦的興趣



班,例如識字班、唱歌班、電腦班等,但現在學費

增加至$60 元一小時,太貴了! 所以沒有再學。

以前我很喜愛在這中心唱粵曲、打乒乓球的,但

隨著年紀漸大,歌詞和旋律都忘記得七七八八,

至於乒乓球的技術亦變得生疏……

社區中心所舉辦的旅行活動是我最踴躍參

加的,我經常會留意著最新的旅行活動,我喜歡

報名參加旅行的原的是因為社區中心會租用旅

遊車直接去到香港的名勝景點,進行一日活動,

還可以嘗試該區的特色小食呢! 回想起來,我差

不多逛盡香港每一處角落,勉強說最難忘的是車

公廟、寶連寺吧 ! 它們都較著名及有特色。

我喜愛行山,除呼吸新鮮空氣外,更可欣賞

沿途美景,所以每逢星期日都會去行山,下山後

會買一份東方日報,之後沿著鴨脷洲橋到金寶酒

家喝茶,次次都是叫一盅飯便夠了,只花$17,又

便宜,又飽肚。



平凡、非凡、難忘的經驗

大大小小的獎項都放滿了我家的每一個角

落，這些大多是我在社區中心為中心服務所得的

獎項，只因我服務了足夠的時數。我亦有十分多

的相冊，裡面都是我獲獎上台領獎時的情形。它

們令我很引以為榮，所以要放在家中隨時鼓勵自

己。

我不但只是在現在才活躍於體育方面，從年

輕時我就一直十分好動，每當路過看見球場上有

 (上圖是在社區中心內上台領奬的情形)



數名青年人在玩籃球或足球的時候，我就會走過

去參上一腳，即使跟那小伙子是素未謀面的，我

們都玩得大汗淋漓、不亦樂乎。我甚至在隊中擔

當一個不可或少的角色—就是隊中的領隊了！

我經常帶領隊員去「踩場」。事實上說是「踩場」

也太過誇張了，只是與附近的其他球場上玩的人

作友誼賽而已，畢竟多人比較好玩。我一向都好

少受傷，因為彼此之間都是旨在享受過程，是無

分勝負的，所以這是我好動但仍絲毫無損的原因

了。

除此之外，我亦曾玩過不同的運動，例如游

泳、踏冰等等。還記得在 2003 年的時候，曾參

加過一次社區中心舉辧的 4X100 接力比賽，在南

區的山邊、大學的附近舉行，我就是其中一位跑

手。我一丁點兒的怯場都沒有，都沒有特別的作

準備，連練習都沒有，只是跟往常一樣在公園裡

走走跑跑而已。最後當然有得獎啊！那就是太公

給的「豬肉」參與獎，人人有份，永不落空。



話今日.說將來

活到今日,我對自己的一生尚算滿意,其實

我覺得我的一生平平無奇,根本沒有什麼可回味,

但我仍可以「快樂」一詞來總括我的一生;現在

我已七十九歲了,這麼大年紀還可以有什麼要求

呢,但願擁有健康的身體、「行得走得」、日日如

事地在這社區

中心做義工便

可,因為做義

工可以幫到很

多人,有很大

的貢獻,服務

他人。

其次是我都很想擁有一間公屋,有了公屋我

便可以離開擠迫的安老院員工宿舍,因為員工宿

舍實在很狹窄,而且要與他人共住,長久下去是

( 上圖是我在社區中心做義工得到的嘉許紀念)

章)



很不便的,所以我很渴望有自己的空間,但奈何

排了七年都未成功,其實政府也試過安排將軍澳

的公屋給我,但我不願意離開熟悉的社區,我年

紀大,根本難以重新適應,加上南區空氣好,所以

除了南區外,我也不想住在別處……

我當然想走出香港,環遊世界,但無錢又怎

能去把它實現呢,我現在只靠綜援金額生活,日

常飲食尚算夠用,但仍要節省用錢,例如扭傷或

生病會自己塗藥酒和配成藥,絕少看醫生;金錢

少了,我也要戒掉賭馬、打麻雀的習慣,所以我可

用的錢那麼少根本只能參加一天的本地旅行,環

遊世界就別提了!

最後我沒有什麼特別的健康心得,只想提

醒年青人要多做運動,像我一樣不偏食,但不可

吃過量,更要準時地吃足三餐;心境別太執著便

會快樂了!



義工感想：

「老友記」能在過程中回憶生命中的精彩片

段以達致人生回顧到人生圓滿。這有別於我所認

知的傳統而單向的義工服務方式，而且更富有意

義和效用，以往我光是認為參與一下探訪、送暖

活動已經是盡了自己關愛公民

的責任，以外的已經是我們能力

所不及的。這個新接觸令我反省

自己的不足。

我從長者身上了解到他們獨有

的故事和想法，十分多我所想像

不到的舊香港，得到了不同的看

法及體會，更加了解長者的處

境，在想法上行為上都得益不少。  (義工們跟我的合照)



另外,此計劃亦令我們體驗到長者的苦況,

明白到政府要制定政策時必須要慎重考慮,因為

每一項看起來很細小的政制都可以對長者影響

很深遠。

首先在醫療政策方面,以洪叔曾指出醫療

券的金額太少,難以支付醫療費用,加上公共醫

院或門診的求診人數太多 ,因此醫療券這項政

策對貧窮的長者來說成效不大,我建議政府應增

加金額至一千元及加以評估現況再作修正。

其次是房屋方面,政府把洪叔的公屋申請由

南區調至將軍澳,年紀大的他根本難以適應新的

社區環境,因此我們建議政府應盡可能安排較近

舊住址的公屋給他們,顧及長者的社交健康。

最後,我們很感謝洪叔特意抽空為我們做

「生命故事」的主角,樂意地與我們分享一生的

喜與悲,令我們學會很多、體會更深。 謝謝!

撰寫義工 : 張芷盈、葉子瑋


